
香港文匯報訊（記者 倪夢璟、張帆 上海報
道）行政長官林鄭月娥昨天在上海出席首屆中國
國際進口博覽會開幕式，並向巡視中國館的國家
主席習近平介紹香港地區展示區的主題和內容。
當日下午，她還應邀在虹橋國際經貿論壇中發表
英文演講。林鄭月娥表示，香港館以「香港 進」
為主題，代表香港配合國家扮演進出門戶，並將
在「一帶一路」建設中繼續作為國家國際門戶，
發揮引進來與走出去的作用。
香港地區展示區位於國家貿易投資綜合展內的
中國館，主題為「香港 進」，林鄭說，此次主題
有三個意義，不僅是配合進博會，更是凸顯了國
家改革開放40年來，香港所扮演的進出門戶的效
果，同時，香港作為國家和國際的門戶，無論走
出去和引進來方面中，都將繼續作出貢獻。

同時，「進」也代表香港協助引進世界各地的貨
物和服務，進入國家龐大市場；此外又積極與內地
企業一起併船出海，實現「一帶一路」倡議，是國
家「走出去，迎進來」政策的重要雙向平台。

港展區凸顯對祖國貢獻
香港特區共有超過160家企業參與企業商業

展，當中包括多個著名香港品牌，以全面展示香
港的優質產品及專業服務。香港展示區的展覽內
容還包括香港參與「一帶一路」建設、粵港澳大
灣區發展、香港於國家改革開放40年間的貢獻、
「一國兩制」及《基本法》。
林鄭月娥表示，在國家改革開放40年以來，香
港既是貢獻者也是受益者，今年4月的博鰲論壇
上，國家主席習近平曾經表示，將進一步擴大開

放，尤其金融業等領域將得到優先，林鄭月娥指
出，香港作為國際金融中心，有獨特的服務與人
才優勢，而內地還會進一步改善營商環境，這對
於長期在內地投資的香港企業也是一個好消息。

借進博會重申撐自貿
林鄭月娥當日下午亦在博覽會虹橋國際經貿論

壇中題為「貿易與創新」的平行論壇發表演說，
她說：「科技進步無疑會帶動貿易增長。同時，
貿易亦產生對產品和服務的需求，從而為創新提
供誘因。世界貿易組織研究數碼科技正如何改變
環球商業的『二○一八年世界貿易報告』，也認
為貿易前景樂觀。」
她續說：「縱然潛力有目共睹，但要將它全面

發揮，自由貿易變得更為重要。在世界各國領袖

齊集上海參加首屆中國國際進口博覽會之際，我
相信這是一個極好的機會，讓我們重申對自由貿
易的支持，確保我們和我們的下一代將能受惠於
第四次工業革命帶來的全部益處。」

林鄭：香港將續做好國家國際門戶

進口渠道佔優 港企喜迎商機
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國內消費升級 食藥品需求高

牽線中歐廠商 降成本促共贏

習近平在演講中指出，中國將順應國內消費升級趨勢，採取更加積
極有效的政策措施，促進居民收入增加、消費能力增強，培育中

高端消費新增長點，持續釋放國內市場潛力，擴大進口空間。香港文匯
報記者了解到，與居民生活息息相關的藥品、食品等領域，國內消費升
級需求突出。而在這些行業的進口業務方面，港企深度參與，新一輪擴
大開放，或將率先受益，扮演關鍵角色。

耕耘廿年 領先同業
位於廣州開發區的香港惠益集團，20年前便開始在內地從事原料的進

口代理業務。據集團總裁林惠斌介紹，公司在進口渠道和具體業務代理
方面，處於同業領先。「我們與歐、美、日大型出口企業有着常年合
作，是國際高品質食品配料進入中國的代理商。」
他指，改革開放40年，內地居民在「吃」方面，已從「吃得飽」到

「吃得好」再到「吃得健康」三級轉變。國外食品行業基礎研究多，產
品技術含量高，目前國內產品品質等多方面存在一定差距。在消費升級
背景下，相關進口需求大。
林惠斌表示，習近平主席提到順應國內消費升級趨勢，擴大進口空間，

作為常年從事食品進口的企業，將大有作為。

外企為降成本 或中國設廠
香港上市公司李氏大藥廠，近年力拓內地市場，並在南沙等地投資設
生產、研發基地。公司研發中心高級總監戴向榮告訴香港文匯報記者，
李氏深耕外國藥進口代理業務，整個註冊、代理流程十分熟悉。「比如
大家熟知的治療肺動脈高壓的進口藥莫瑞杜林，我們就是中國的獨家代
理商。」
他指，事實上，中國擴大進口藥的准入，趨勢已十分明顯。「比如，
就在本月1日，國家藥品監督管理局藥品審評中心（CDE）發佈《第一
批臨床急需境外新藥名單》，40種臨床急需境外新藥進入該名單。今
後，這40種進口藥進入中國，無須再經過中國的臨床試驗，可直接進
入市場。」他說，這為相關代理企業帶來契機，而像李氏這樣的港企，
在資源、渠道等方面，佔據優勢。
另外，外國藥進入中國門檻降低，外國藥企為了降低成本，或直接在
中國投資設廠，而他們極有可能與業務夥伴合作生產，港企也面臨這方
面的機遇。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）香
港與歐美國家，特別是東南亞以及「一帶一
路」沿線國家及地區，有着天然的密切聯繫，
在促成與中國進口合作方面，香港和港企港商
承擔着「超級聯繫人」的角色，三方共贏。
香港中小企業大聯盟主席蘇祖耀告訴香港文匯

報記者，香港是國際自由貿易港，港企有國際視
野、國際資源，與外國出口企業有着天然聯繫，
因此，在中國新一輪擴大開放、擴大投資中，香

港和香港企業將起到十分重要的作用。
「比如，日本和韓國簽訂了自由貿易協定，

香港是自由貿易港，且和韓日有着緊密聯繫，
他們的出口商品可以通過香港，便利地進入內
地市場。」蘇祖耀說。

角色愈發重要
蘇祖耀特別指出，在中國進口的供應鏈方

面，香港以及廣大港企的作用值得關注。他舉

例，斯洛文尼亞一家木材廠對國外的市場不了
解，為了出口，將木材售予本國分銷商，繼而
由本國分銷商售予奧地利分銷商，後者又轉給
亞洲分銷商，最終轉賣至中國分銷商。幾經轉
手，價格逐級上升。
「我們了解情況後，直接與廠家商談，促成
其與中國直接合作，成本大降，雙方共贏。」
蘇祖耀指，此類的貿易個案還有很多。他
指，內地消費升級和擴大進口背景下，如大健
康、食品安全、環保、高科技、文創等領域的
進口，將日趨增多，香港的「超級聯繫人」角
色將越來越重要。

■昨日下午，林鄭月娥與陳茂波（右）及邱騰華
（右三）參觀進博會香港展區。 中通社

因應國家加大對外開放
引進的新格局，香港應
發揮所長，一方面利用
香港廣泛的國際商業網
絡，幫助引進內地市場
需要的商品和服務，促
進提升產業實力，協助
海外企業到內地落戶；
另一方面也要將香港產
品更好地向內地推廣，
拓展內銷市場，尋找到
新發展空間。

全國政協常委全國政協常委、、金威集團金威集團
主席主席吳良好吳良好

國家進一步開放巿
場、提升內需，15
年40萬億美元的進
口承諾，給香港的
金融業、服務業進
入內地市場帶來龐
大發展機遇，有助
提升香港人民幣離
岸中心的地位，更
為港人尤其是專業
人士創造大量的優
質就業機會。

港區全國人大代表、飛
達帽業副主席顏寶鈴

加強內需對於中國市場是好的
方向，因為現時中美貿易戰已
令到外銷有阻滯，如果能有措
施可以持續釋放內地市場潛
力，並促進人民收入增加，增
強人民消費能力，定會對內地
的經濟有所提振。本港不少廠
商可憑藉着內地進一步開放市
場而受益，期望內地能夠推出
更多優惠政策以及協助外商措
施，令本地廠商可以藉此機遇
而在內地有更大的發展空間。

香港中華廠商會副會長香港中華廠商會副會長、、立法立法
會議員會議員吳永嘉吳永嘉

內地進一步開放市場，如香港已
有提供所需產品與服務，本港便
能即時受惠；如果香港並無提
供，即代表香港要循這些方面發
展，想辦法提供這些產品和服
務，爭取商機，以滿足內地需
求。開放市場需視乎開得有多
深，且需配合一些措施如關稅會
否下降，檢測要求是否寬鬆等，
如能在各方面也能作出配合，本
港商界在內地的發展機會定會更
多、更大。

自由黨黨魁自由黨黨魁、、立法會議員立法會議員
鍾國斌鍾國斌

這次國家在上海舉辦
國 際 性 的 進 口 博 覽
會，向國際展示出一
個強烈的信念，即本
着公平互利的大前提
下，國家相當歡迎海
外的投資，而中國市
場龐大，未來商機無
限。香港工商界及專業
人士只要把握這個機
遇，必定會有更大的發
展空間和機會。

經民聯主席經民聯主席、、立法會議立法會議
員員盧偉國盧偉國

民建聯立法會議員民建聯立法會議員
葛珮帆葛珮帆

香港的品牌及服務質
量一向有保證，素來
甚受內地消費者歡
迎，特區政府應該加
大力度支援港商，把
握國家門户開放和大
灣區規劃的機會，協
助更多香港優質的商
品和服務打入內地市
場，為國家深化改革
及更高層次的對外開
放發揮更大的作用。
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微軟聯合創始人比爾．蓋茨

和阿里巴巴創始人馬雲，是昨
天虹橋國際經貿論壇「貿易與

創新平行論壇」的亮點，他們兩人一出場就吸
引了所有閃光燈。

「貿戰是世上最蠢的事」
已經卸任微軟職務的比爾．蓋茨在演講中直

言是希望來中國尋求更多合作夥伴。在他看
來，中國的創新能力和在世界的影響力，足以
讓中國引領第三波世界扶貧浪潮。與此同時，

他也與馬雲相談甚歡。
馬雲則指「貿易戰是世界上最愚蠢的事

情」，因為技術的發展讓貿易自由化無可阻
擋。未來還可以讓貿易更包容。他也對政府支
持中小企業的發展表示肯定。「接下來30年，
我們要關注30歲以下的人，關注30人以下的公
司，他們將改變世界，我會支持他們。」

賣廣告勉年輕人接受電商
在接下來的提問環節，所有的問題都是提給馬

雲的。最有意思的提問來自一位阿爾巴尼亞美

女，因為之前馬雲在講話中提到中國每年要消費6
億多頭豬、近200億隻雞、進口牛肉每年增長
80%，她開門見山就問，自己國家這三種產品很
豐富，怎麼賣給中國？馬雲回答，自己雖然不是
農業專家，但是也知道中國未來將有至少6億中產
階級，他們對於健康和高質量的食物需求很大。
之後就是廣告「插播」：「線下做已經晚了，你
這樣的年輕人應該更能接受電子商務，你幾個月
就能學會，還不用擔心語言障礙。」這樣輕鬆的
互動引起全場大笑。

■香港文匯報記者 張帆 上海報道

馬雲預言中國將有6億中產

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）中國國家主

席習近平在首屆中國國際進口博覽會開幕式上發表主旨

演講指出，中國將堅定不移奉行互利共贏的開放戰略，

並通過激發進口潛力、降低關稅、放寬外資准入、營造

國際一流營商環境等措施，持續擴大開放，拓展進口空

間。香港作為國際貿易自由港，與海外出口企業有着密

切聯繫。港企和協會負責人向香港文匯報記者表示，港

企港商將在中國新一輪擴大開放中發揮重要作用，同時

從中受益，特別是進口業務方面，港企至少在業務代

理、合作生產及供應鏈等3

方面，通過自身擁有的天

然優勢發揮關鍵作用。

■■有商界人士指有商界人士指，，港企港商將在中港企港商將在中
國新一輪擴大開放中發揮重要作國新一輪擴大開放中發揮重要作
用用。。圖為進博會德國展館圖為進博會德國展館。。 新華社新華社


